

Salvador CABOT, TOR

Franciscanismo, trigo y cizaña: Novelesca historia de la TOR

Franciscanos TOR, Palma 2022, 2 vols., 592 y 518 pp.

Aunque el título indique que se trata de una historia novelesca, lo cierto es que esta historia de la Tercera Orden Regular (TOR) está escrita con sus grumos de sal, pero desde la acribia del estudioso esforzado y honesto que es Fr. Salvador Cabot Roselló, un autor que ha publicado numerosos trabajos de gran valor sobre su orden. La obra denota un enorme cariño hacia ella, si bien hace el esfuerzo de intentar ser imparcial y de corregir algunos excesos de la historiografía propia, encabezada por Vernon o Bordoni. Maneja con soltura los datos, explica con claridad y se mueve con apego a las fuentes, con algunos apuntes subjetivos –y no pocas digresiones– que matizan claramente su posición frente a las posturas de sus predecesores.

Hay que decir claramente que estas mil páginas son la mejor síntesis de la historia de la TOR escrita en español, y que es una obra recomendable no solo para los propios frailes, sino para todas las ramas de la familia franciscana, y para cualquier interesado en el legado histórico del *Poverello*. Cabot explica los problemas que tuvo la

Tercera Orden para su configuración jurídica a lo largo de los siglos, los vaivenes normativos y los deseos de los menores para tutelar la TOR. En cierta manera, la actual configuración de la TOR ha sido el resultado de una lucha contra la Primera Orden, especialmente frente a los observantes, con el fin de forjar una autonomía que fue reconocida por algunos papas pero parcialmente negada por otros.

En el primer volumen se estudian los orígenes de la Orden de la Penitencia, los inicios de la misma entre los seguidores de san Francisco, el movimiento penitencial franciscano femenino, la Regla de la Tercera Orden de San Francisco de 1289 y el tránsito a las diversas formas de vida comunitaria, especialmente los eremitorios. Las distinciones entre una Tercera Orden claustral y una Tercera Orden no sujeta a votos poco a poco se fueron estableciendo, aunque siempre con una ambigüedad, alimentada por la Primera Orden, a fin de seguir manteniendo una fuerte tutela sobre la TOR.

En palabras de Cabot: «no he encontrado ningún autor que haya llamado la aten-

ción sobre el siguiente fenómeno, repetido una y otra vez en la historia franciscana: a las concesiones papales favorables a la autonomía TOR, han seguido anulaciones, limitaciones o sujeciones más o menos contundentes. Cuando alguna congregación de la TOR ha dado un paso decidido hacia el reconocimiento canónico de su regularidad y ha obtenido algún privilegio papal que le confería personalidad o autonomía jurídica, acto seguido, siempre y por doquier, ha llegado la réplica con otra bula o disposición apostólica que anulaba o intentaba anularlo y sometía aquellos terciarios a los frailes menores» (I, p. 365).

A finales del siglo XIV y a lo largo del siglo XV, germinaron diferentes congregaciones en diversas latitudes de Europa. Cabot las estudia con detenimiento en el primer volumen: desde el surgimiento de la Tercera Orden Claustral en Galicia hasta su expansión en León, Castilla y Andalucía, siguiendo por las congregaciones de la Europa Central, la Congregación TOR italiana, la TOR dalmata, la Congregación Misionera de Portugal y el Capítulo de Zeppenren o la TOR en Irlanda y en Francia.

Es especialmente interesante el tratamiento de algunos personajes, como san Juan de Capistrano (cap. 10), quien habitualmente había sido entendido como un gran defensor y promotor de la TOR, y que Cabot valora como el artífice de la anulación de la TOR italiana.

En cuanto al segundo volumen, hay que indicar que en él se estudia la reforma y la vida de la TOR en España y en Italia, y cómo la TOR fue reducida a la observancia, tema que Cabot ya trató con detalle en su

libro *Felipe II, señor de cuerpos y almas: Los quebrantos de la Tercera Orden Regular de San Francisco* (2005). El volumen estudia la TOR portuguesa, que mantuvo su identidad, y la penosa recuperación de la TOR hispana. Es interesante el panorama del estado general de la TOR a comienzos del siglo XVII en Italia, Francia, España, Dalmacia, Portugal e Irlanda. Concluye con una síntesis muy esclarecedora de la evolución de la Regla de la Tercera Orden Franciscana desde 1221 hasta 1982.

Los dos tomos son, por lo tanto, un compendio de muchos años de investigación histórica, que Salvador Cabot había ido publicando previamente en libros y artículos diseminados. Quedaría, para completar esta magna obra, un volumen (o quizás dos) que estudiara el desarrollo de la TOR desde el siglo XVII hasta nuestros días. La época más reciente ha sido tratada por el autor en su obra *Camino de penitencia y misericordia: Historia de la Orden Franciscana Penitencial Claustral en el siglo XX* (2015). Por lo tanto, lo que permanecería sin estudiar sería principalmente el arco desde el siglo XVII al XIX. Deberá hacerlo otro, pues en la contracubierta de los volúmenes indica que «deja el testigo a un continuador desconocido. Se jubila de la investigación cumplidos los 88 años de edad». Ojalá los estudiosos del franciscanismo puedan seguir esta labor. Por el momento, hay que agradecer estos elaborados volúmenes de Salvador Cabot, que coronan sus desvelos por conocer la historia y la evolución de la TOR.

Rafael RAMIS BARCELÓ
Universidad de las Islas Baleares (IEHM)